



Clôture de la 2^{ème} Édition du Forum National sur le Développement du Burundi



Le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye a clôturé le vendredi 21 avril 2023, au Palais des Congrès de Kigobe, la 2^{ème} Edition du Forum National sur le Développement du Burundi.

Des thèmes divers ont été discutés et enrichis en plénière. Il s'agit de:

- Concept d'émergence, vision et finalité de la vision Burundi pays émergent en 2040 et pays développé en 2060;
- Engagement de l'Etat ;
- Efficacité économique (agriculture, infrastructures, énergie, mines, services) ;
- Éducation, formation technique et professionnelle, entrepreneuriat, protection sociale ;
- Santé, Eau, hygiène et assainissement ;
- L'écologie et le patrimoine durables ;
- Le cadre macroéconomique propice et mobilisation des ressources.

Le Président de la République Son Excellence Evariste Ndayishimiye a, après avoir suivi tous les travaux y relatifs, remercié les participants pour toutes les contributions très riches qui vont servir de fondation pour le Burundi émergent en 2040, développé en 2060.

“Les statistiques de référence ne reflètent pas la réalité sur terrain. Mais cela révèle l'esprit de mendicité de certains Burundais inconscients de leur identité”, a déploré le Président Ndayishimiye en démontrant que jusqu'ici l'on fait usage des photos de l'Hôpital Militaire de Kamenge de 2009, des maisons en paille d'il y a 60ans dans le pays, des données relatant 50% d'enfants mal nourris, etc.

Il a alors exhorté les Ministres, chacun dans ses attributions de faire l'inventaire des réalisations et d'élaborer la liste des besoins, et corollairement ses statistiques.

Le Président de la République a appelé tous les Burundais au patriotisme, à la bonne gestion de la chose publique et à la bonne gouvernance.

Le Numéro Un Burundais s'est engagé devant cette parterre des techniciens experts, à être un bon leader dans cette Vision Burundi pays émergent en 2040, Pays Développé en

Dans ce numéro:

page

Clôture de la 2^{ème} Édition du Forum National sur le Développement du Burundi

1

Le Chef de l'Etat reçoit en audience le Directeur Général du Conseil des écoles Fransaskoises du Canada

2

Les coopératives des communes Mukike et Rusaka engagées à produire la pomme de terre pour satisfaire le marché intérieur et international

3

La Première Dame appelle les élèves du Lycée Mwaro au changement de comportements

5

Les Musulmans appelés à servir d'exemple dans le renforcement de la paix, la cohésion sociale et le développement lors de la célébration d'Eid-El-Fithr

6

2060, et a promis de punir les contrevenants.

Il a en outre invité les techniciens experts dans une conférence nationale sur l'agriculture, la nutrition et l'environnement qui sera organisée très prochainement pour apprécier l'état des lieux et prévoir les perspectives.

Il a finalement conclu en remerciant les partenaires techniques et financiers qui soutiennent le Burundi de

façon visible et en a profité pour en appeler d'autres afin de bien démarrer le développement du pays qui sera profitable, non seulement aux Burundais, mais aussi aux autres pays.

(www.presidence.gov.bi)

Le Chef de l'Etat reçoit en audience le Directeur Général du Conseil des écoles Fransaskoises du Canada



Le mercredi 19 avril 2023, le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye a reçu en audience, au Palais présidentiel de Gitega, une délégation du Conseil des écoles Fransaskoises du Canada conduite par Monsieur Ronald Ajavon, le Directeur Général de cette organisation.

Les échanges entre ces deux Hautes personnalités ont porté sur les relations de coopération dans le domaine éducatif et agricole entre le Burundi et la province Saskat-

chewan du Canada. Ils ont exploré les opportunités de partenariat notamment à travers une école technique agricole qui sera implantée à Mahwa en commune Ryansoro de la province Gitega, un établissement de formation et de pratique qui sera axé sur l'échange d'expériences des jeunes et de leurs compétences dans le domaine de l'agriculture et l'élevage moderne.

Au cours de cette audience, le Président de la République Son Excellence Evariste Ndayishimiye a signalé que l'agriculture et l'élevage sont pris comme des secteurs pilotes du développement du Burundi. A cet effet, le Directeur Général du Conseil des écoles Fransaskoises du Canada a indiqué que c'est dans cette optique que leur organisation va implanter une école agricole d'excellence au centre semencier de Mahwa, pour servir d'échange d'expériences entre les jeunes burundais et ceux du Canada. "Les jeunes burundais pourront aller au Canada pour renforcer leurs capacités et connaissances en matière agro-pastoral", a-t-il ajouté, tout en donnant une lueur d'espoir que ces échanges d'expériences pourront les aider à pouvoir développer ces domaines priorités par le Gouvernement burundais.

Après l'audience, le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye a invité ces experts agro-pastoraux du Canada à visiter la serre de pommes de terre à Kibimba en commune Giheta de la province de Gitega, pour s'enquérir du système moderne de multiplication et de protection des semences sélectionnées de cette culture, à l'abri de tout risque. (www.presidence.gov.bi)

Le Chef de l'Etat appelle les jeunes éleveurs de lapins à s'associer en coopératives pour accroître la production

Au cours des visites qu'il a effectuées le samedi 22 avril 2023 aux jeunes éleveurs des lapins en communes Buganda de Cibitoke et Muha de la Mai-

rie de Bujumbura, le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye les a appelés à s'associer dans des coopérations pour accroître la production, afin de pouvoir bénéficier facilement des marchés, étant en commun.

En commune Buganda, Madame Bora Njebarikanyu, alors qu'elle est diplômée en santé publique, effectue sur la colline Gihagarika, un élevage de plus de 110 lapins, un projet qu'il a débuté en février 2022 avec 60 lapins, après avoir mené des recherches sur Internet sur comment élever les lapins. Elle indique qu'aujourd'hui beaucoup de gens viennent s'approvisionner en lapins chez elle.



Jeune électricien de formation, mais qui a choisi de faire l'élevage des lapins, Monsieur Jadot Uwimana du quartier Gasekebuye en commune Muha de la capitale économique du Burundi, quant à lui, fait savoir qu'il a commencé la cuniculiculture en 2019 avec 10 lapins qui se sont par après multipliés jusqu'à 300. "Mais, faute de moyens, j'ai choisi de diminuer jusqu'à 100 lapins. Cela étant, mon élevage a beaucoup généré, surtout qu'après six mois, je peux

vendre jusqu'à 300 kg de viande à 12.000 F le kilogramme", a-t-il rassuré. Le Président Ndayishimiye salue le courage de ce jeune citoyen, tout en remerciant ses parents pour leur soutien et leur accompagnement indéfectible qui ont rendu cette initiative possible.

Lors de ces deux visites, le Numéro Un Burundais Son Excellence Evariste Ndayishimiye a encouragé ces éleveurs et a salué leur contribution dans le combat contre la pauvreté au Burundi, surtout que leur parcours scolaire ne les prédestinait pas à l'élevage. Il leur a demandé de travailler en synergie avec d'autres jeunes éleveurs en s'associant dans des coopératives pour accroître la production, afin de conquérir le marché intérieur et extérieur du pays.

Aux Représentants du Programme d'Autonomisation Economique et d'Emploi des Jeunes (PAEEJ), Son Excellence Evariste Ndayishimiye leur demande de suivre et d'assister ces jeunes éleveurs des lapins en leur cherchant de l'espace suffisant pour mettre en commun leur élevage. Concrètement parlant, il leur demande de regrouper ces jeunes en coopératives provinciales pour faciliter l'écoulement de leurs produits sur le marché local et international.

Vous saurez qu'en marge de ces visites, le Président de la République Son Excellence Evariste Ndayishimiye est passé en commune Gihanga de la province Bubanza pour s'enquérir de l'état des champs, après l'apparition d'insectes qui s'attaquent aux cultures de riz. Il s'est réjoui de constater que la SRDI a déjà entamé une campagne de désinsectisation massive. (www.presidence.gov.bi)

Les coopératives des communes Mukike et Rusaka engagées à produire la pomme de terre pour satisfaire le marché intérieur et international

Au cours d'une descente que le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye a effectué le mardi 18 avril 2023 dans les communes Mukike et Rusaka, respectivement dans les provinces de Bujumbura et Mwaro, des communes qui avaient connu, pendant plusieurs années, des défis socio-économiques liés à la faible productivité agropastorale; la population de ces deux communes réunie au sein des coopératives se dit engagée à produire la pomme de terre pour satisfaire le marché intérieur et international.

A Mukike de la province Bujumbura, le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste

Ndayishimiye a débuté sa visite aux champs de pomme de terre des coopératives Sangwe de Kanyunya, zone Rukina avant de se rendre chez un ancien fonctionnaire de l'Etat et actuellement agri-éleveur moderne de la même localité. Après une visite guidée dans son domaine agro-pastoral, Son Excellence Evariste Ndayishimiye a invité les autres retraités à lui emboîter le pas en entretenant des projets de développement.

A Rusaka dans la province de Mwaro, le Numéro Un Burundais a visité un champ de 3,5 hectares de pomme de terre de la coopérative Sangwe de la colline Gasenyi. Le Président Ndayishimiye encourage cette

coopérative qui atteint déjà un chiffre d'affaires de 153 millions 350 milles depuis 2019.

Dans chacune de ces deux communes, Son Excellence Evariste Ndayishimiye a tenu une réunion avec les membres des différentes coopératives, les natifs et les responsables administratifs où il s'est ravi du pas franchi dans les projets de développement: «Au lieu d'être cultivées, certaines terres étaient couvertes d'arbres et des herbes sèches. J'ai fait un clin d'œil aux administratifs et à la population pour transformer ces herbes et arbres improductifs en cultures vivrières», a-t-il rappelé.

Le Chef de l'Etat constate avec satisfaction que ses conseils ont été entendus et suivis où presque toutes les collines ont des coopératives investies dans le développement de leur localité. Il s'est également réjoui de trouver que les administratifs à la base ont pris le devant pour donner un bon exemple à la population.

«Actuellement, force est de constater que la population burundaise a changé de comportement en adhérant aux coopératives pour échanger les opinions sur les projets de développement», a-t-il ajouté.

Le Président de la République Son Excellence Evariste Ndayishimiye s'est dit également satisfait des bons résultats enregistrés par ces communes de Mukike et Rusaka qui ont pris une allure remarquable dans l'exécution des projets de développement, cela grâce à l'unité et la cohésion sociale. « Notre unité est notre force », a précisé le Président Ndayishimiye avant d'appeler tous les citoyens à rester sereins car, dit-il, « la paix est la source du développement ». « Notre ennemi commun n'est autre que la pauvreté. Changeons nos anciennes mentalités en répondant à la vision du Gouvernement responsable et laborieux en pratiquant l'agriculture et l'élevage moderne ».

Au cours de ces entretiens, les Représentants des coopératives des communes Mukike de la province de Bujumbura et Rusaka de la province de Mwaro ont eu l'occasion de s'exprimer, à travers leurs témoignages, sur la façon dont ils ont parvenus à réussir dans leurs projets agro-pastoraux au sein de leurs

coopératives respectives.

« Nous avons eu des hauts et des bas pour commencer. Certains s'étaient même désespérés en croyant que leurs coopératives allaient tomber en faillite. Mais, puisque nous avons une vision commune, nous avons persisté et avons fini par réussir », ont-ils révélé.

Par rapport au choix de la culture de pommes de terre, les coopératives des communes de Mukike et Rusaka indiquent que cette culture est très productive et bénéfique. Beaucoup ont commencé à cultiver sur une petite superficie mais au fur du temps, ils ont agrandi les champs et pour le moment, ils arrivent même à récolter plus de 140 tonnes pour une seule saison. Ces coopératives souhaitent que leurs productions soient vendues dans d'autres provinces pour alimenter toute la population burundaise.

Ces coopératives déplorent néanmoins que certaines routes interzonales soient défectueuses, ce qui fait que l'écoulement de leur production pose problème. Ils demandent au Chef de l'Etat de réhabiliter ces routes pour faciliter ces échanges commerciaux ainsi que l'exercice de différentes activités.

Les administratifs locaux ont, quant à eux, affirmé qu'ils ont pris le devant pour prêcher par l'exemple à leurs administrés. Ils ont précisé que dans les premiers temps, la population a résisté et a refusé de changer de comportements. « La population prônait d'avoir beaucoup de vaches et voyait cela comme une grande richesse. Aussi, elle pensait que préserver une grande terre pour les vaches est un avantage pour les ménages », a témoigné l'administrateur de la commune Mukike au cours de son intervention.

« Or, les vaches locales ne donnent pas beaucoup de production. Nous avons ainsi organisé des séances de sensibilisation sur toutes les collines », a-t-il expliqué. Les administratifs affirment qu'avec la collaboration de la population, ils vont continuer à élaborer des projets visant le développement du pays en général et de leurs communes en particulier.

(www.presidence.gov.bi)

La première Dame du Burundi vole au secours des vulnérables

La Première Dame du Burundi Angeline Ndayishimiye a octroyé le mercredi 19 avril 2023 une aide composée de Matelas, riz, savons, lait et pagnes

à l'Orphelinat NKuba de la zone Mutoyi en commune Bugendana de la province Gitega. Cet orphelinat héberge 138 vulnérables à savoir des enfants orphelins, des femmes âgées et celles qui souffrent de maladies

chroniques et des filles adultes qui ont été accueillies à cet Orphelinat encore enfants.

La Représentante de cet Orphelinat Madame Schinardi Fiorenza a vivement remercié la Première Dame en même temps Présidente de la fondation Bonne action Umugiraneza pour ce geste d'amour.

La Première Dame Son Excellence Angeline Ndayishimiye a fait savoir qu'elle a assisté cet Orphelinat au nom de la Fondation Bonne action Umugiraneza en vue de lui manifester de la charité.

Son Excellence Angeline Ndayishimiye était accompagnée par le Représentant de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) au Burundi Dr Xavier Crespin. Elle a profité de cette occasion pour remercier l'OMS qui ne ménage aucun effort dans la lutte contre la malnutrition au Burundi.



S.E Angeline Ndayishimiye a exhorté les jeunes à toujours penser et à accompagner leurs parents en âge avancé au lieu de les confier aux centres de prise en charge des personnes âgées. (www.rtnb.bi)

La Première Dame appelle les élèves du Lycée Mwaro au changement de comportements



La Première Dame S.E Angeline Ndayishimiye en collaboration avec l'OMS a organisé mardi le 18 avril 2023, au Lycée Mwaro en Province Mwaro, un atelier de sensibilisation des jeunes élèves internes sur la santé sexuelle et reproductive, le VIH/Sida, la nutrition, le bien-être et la lutte contre la Covid-19. L'atelier a vu la participation du Ministre de la Santé Publique et de la Lutte contre le SIDA Dr Sylvie Nzeyimana, celui de l'Education Nationale et de la Recherche Scientifique Dr François Hvyarimana, le Représentant de l'OMS au Burundi Dr Xavier Crespin ainsi que tous les élèves du Lycée Mwaro.

Au cours de cet atelier, la Première Dame du Pays a exhorté les élèves du Lycée Mwaro à être caractérisés par la discipline pour préparer leur avenir. Elle a conseillé les élèves du Lycée de Mwaro, à éviter la prostitution. La Première Dame du Pays a informé les élèves du Lycée Mwaro que la prostitution est la source de beaucoup de malheurs comme l'abandon scolaires, les grossesses non désirées, l'avortement et la transmission des maladies sexuellement transmissibles.

Elle les a également invités à éviter la naïveté, la consommation des drogues, etc. Après l'atelier, la Première Dame du Pays a remis au Directeur du Lycée Mwaro, un don de 150 matelas, des ballons de football, de volley-ball, de basketball ainsi que des maillots de sports pour les élèves. (www.rtnb.bi)

La Première Dame lance les activités de production de la farine complète de maïs fortifiée pour appuyer le programme de cantine scolaire



En compagnie du Ministre du Commerce, du Transport, de l'Industrie et du Tourisme Madame Marie Chantal Nijimbere, la Première Dame Son Excellence Angeline Ndayishimiye a procédé, le lundi 17 avril 2023, au lancement officiel des activités de production de la farine complète de maïs fortifiée.

Pour arriver à ce stade, des efforts ont été consentis par le bureau de Programme Alimentaire Mondiale (PAM)-Burundi et ses partenaires dont la Fondation Rockefeller pour pouvoir produire des aliments à haute valeur nutritive afin de satisfaire le marché institutionnel de la cantine scolaire.

Selon le Représentant et Directeur Pays du PAM Monsieur Taal Houssainou, cette initiative pourra contribuer à l'amélioration de la qualité des aliments qu'on donne quotidiennement aux élèves.

Dans son discours, la Première Dame a parlé de son engagement à appuyer le programme de cantine scolaire au Burundi. Elle a énuméré les avantages de ce programme notamment le fait de permettre les élèves de se concentrer suffisamment aux études et d'améliorer leur performance.

Son Excellence la Première Dame a remercié vivement le PAM, un partenaire principal du Gouvernement du Burundi dans ce programme qui permet de fournir du repas scolaire quotidien à environ 650.000 enfants dans plus de 800 écoles réparties dans sept des dix-huit provinces du pays. L'amélioration de la couverture d'année en année bien que satisfaisante ne représente qu'un enfant sur quatre au Burundi, alors que l'objectif du Gouvernement est que chaque bouche ait de la nourriture à l'école, chaque jour de classe. Cette initiative va contribuer à l'amélioration de la qualité des aliments donnés quotidiennement aux élèves dans le programme de cantine scolaire.

La Première Dame a aussi remercié le PAM et ses partenaires dont la Fondation Rockefeller pour les efforts consentis afin de pouvoir produire des aliments nutritifs fortifiés. Elle a en outre demandé que cette farine de maïs fortifié soit approuvée pour la consommation après avoir été certifiée par l'agence habilitée afin de donner aux élèves une farine qui n'est pas nuisible à leur santé. (www.presidence.gov.bi)

Les Musulmans appelés à servir d'exemple dans le renforcement de la paix, la cohésion sociale et le développement lors de la célébration d'Eid-El-Fithr

La communauté islamique des provinces de Bujumbura Mairie, Bubanza et Ruyigi s'est associée, le vendredi 21 avril 2023, au monde entier pour célébrer la fête d'Eid-El-Fithr.

A Bujumbura, le Conseiller politique, social et culturelle à la Présidence de la République du Burundi, Monsieur Jean Claude Karerwa Ndenzako a représenté le Chef de l'Etat, Son Excellence Evariste Ndayishimiye dans les cérémonies qui se sont déroulées en commune urbaine de Nyakabiga.

Dans son mot de circonstance, Monsieur Karerwa Ndenzako a demandé à la communauté musulmane d'observer toujours le bon comportement, de contribuer au combat contre la pauvreté en investissant

davantage dans différents domaines comme le commerce, les infrastructures, la santé, l'éducation, etc. Le Représentant légal adjoint de la communauté islamique du Burundi (COMIBU) Monsieur Othman Pro-



tais Ndagijimana a, quant à lui, indiqué que la célébration de la fête d'Eid el fitr est une bonne occasion pour les Musulmans et les non musulmans de partager la joie et la nourriture afin de renforcer l'amitié.

A cette occasion le Représentant légal adjoint de la COMIBU (communauté islamique du Burundi) a interpellé la population burundaise en général et les Musulmans en particuliers pour apporter leur contribution à construire un Burundi meilleur au niveau économique et dans le domaine sécuritaire. Il a précisé que cette journée arrive au moment où on observe la hausse des prix pour les denrées alimentaires. Il a interpellé toute la population burundaise de faire tous moyens possibles pour faire face à cette situation. Il a, par ailleurs, noté que la communauté musulmane prie toujours pour que la paix règne dans la sous-région et a demandé à la population burundaise, toute catégorie confondue, de conjuguer des efforts pour sauvegarder la paix.

En province Bubanza, Cheikh Abdoul Karim MIBURO, qui dirigeait la prière, a demandé à la communauté islamique de continuer à adopter un bon comportement, même après ce mois de Ramadhan. Il leur a appelé à l'humilité, au respect de Dieu, à prier cinq

fois par jour, à la solidarité et à l'entraide mutuelle. L'autre appel a été d'éviter tout ce qui peut envenimer les bonnes relations entre cette communauté et Dieu, entre eux et d'autres créatures, apprend-on sur place. A noter que 30 Musulmans vulnérables ont bénéficié d'une aide en vivres, de la part de leurs pairs, afin de célébrer cette fête dans la joie comme les autres.

En province Ruyigi, le Représentant de la communauté islamique, Scheik Saidi Abdoulaziz a interpellé les Musulmans à porter le flambeau dans le renforcement de la paix, la cohésion sociale et le développement. Les cérémonies de cette fin du mois de Ramadhan se sont déroulées au stade Uhuru du chef-lieu de la province.

Dans l'interview qu'il a accordée à l'ABP, cette figure de la communauté musulmane a fait savoir que la communauté musulmane de la place doit savoir son rôle incontournable dans le développement de la province et de toute la nation

(www.abpinfos.com)



REPUBLIQUE DU BURUNDI



PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE
Secrétariat Général de l'Etat

**COMMUNIQUE DE PRESSE N°04 DE LA REUNION EXTRAORDINAIRE DU
CONSEIL DES MINISTRES DU LUNDI 17 AVRIL 2023**

Le Conseil des Ministres s'est réuni en séance extraordinaire ce lundi 17 avril 2023, à Bujumbura, sous la présidence de son Excellence Monsieur le Président de la République, Général Major Evariste NDAYISHIMIYE.

Après la présentation de l'ordre du jour, Son Excellence le Président de la République a invité le Premier Ministre à présenter la synthèse des observations issues de la réunion préparatoire du Conseil des Ministres qui a eu lieu le vendredi 14 avril 2023, et qui était consacrée à l'analyse des mêmes dossiers inscrits à l'ordre du jour.

Après restitution par le Premier Ministre au Président de la République, les dossiers analysés sont les suivants :

1. **Projet de loi portant fixation du budget général de la République du Burundi, Exercice 2023-2024**, présenté par le Ministre des Finances, du Budget et de la Planification Economique.

Ce projet de budget avait été analysé par le Conseil des Ministres en date du 05 avril 2023 et ce dernier était abouti aux conclusions suivantes :

- Surseoir sur le budget proposé et le restructurer autrement pour tenir compte de la notion de budget-programme ;
- Les structures dans lesquelles l'Etat dispose des actions ainsi que le niveau de son actionnariat doivent apparaître dans ce projet de budget;
- Les dividendes en provenance des entités dans lesquelles l'Etat dispose des actions doivent être clairement budgétisées comme recettes ;
- Les budgets des structures de l'Etat à gestion autonome, c'est-à-dire les dépenses et les recettes, doivent apparaître dans le budget de l'Etat ;
- Tout le patrimoine dont l'Etat dispose doit être clairement montré car il constitue un capital.

Une équipe d'experts économistes a été mise en place pour restructurer ce budget conformément à ces orientations.

Parmi les grandes allocations retenues dans ce projet de budget, il ya lieu de citer :

- Les salaires et traitement et la mise en œuvre de la politique salariale;
- Le Projet de construction de chemin de fer;
- Le Programme national de subventions en engrais ;
- La réhabilitation de la piste de l'Aéroport Melchior NDADAYE;
- L'allocation additionnelle du PBF (Ministère de la Santé publique) ;
- L'entretien des troupes militaires et polices ;
- L'achat camions et matériels de transmission ;
- Le Programme d'autonomisation économique et d'emploi des jeunes (PAEEJ) ;
- L'appui aux projets de développement de coopératives collinaires ;
- La construction du centre de cancérologie;
- L'équipement de renforcement du système de la sécurité publique et de la Défense Nationale.

Après analyse du projet de budget restructuré comme recommandé, le Conseil des Ministres l'a **adopté** avec les recommandations et les observations suivantes :

- Les montants alloués à certaines lignes budgétaires qui avaient été sous-estimés ont été revus à la hausse, tandis que d'autres qui avait été oubliés ont été créés. Il s'agit de :
 - Rémunération salariale de la Force de Défense Nationale du Burundi et de la Police Nationale du Burundi, conformément aux nouveaux statuts et à la politique salariale;
 - Frais de fonctionnement du PAEEJ ;
 - Alimentation des prisonniers ;
 - Entretien des élèves à régime d'internat pour le Ministère en charge de l'Education Nationale et le Ministère de la Santé Publique et achat de véhicules pour certaines écoles pour le Ministère de l'Education Nationale;
 - Réhabilitation de la piste de l'Aéroport Melchior NDADAYE ;
 - Construction de la Clôture du port de Kwale;
 - Achat de trois camionnettes double cabine pour la RTNB ;
 - Contrepartie pour indemnisation lors de l'électrification de 42 centres dans les Provinces de Kirundo et Muyinga;
 - Les frais de fonctionnement des Commissions techniques mises en place par Arrêté du Premier Ministre.

- Revoir à la hausse les recettes sur les activités suivantes car elles ont été sous-estimées :
 - La téléphonie mobile
 - La taxation pour les Short Message Services Mobile (SMS Mobile) :
 - La taxation pour les Services des Données Mobiles et Fixes (SDM & Fixes) ;
 - La taxation pour les Services Financiers Mobiles;
 - Taxation pour les autres services en rapports avec la communication via les Téléphones,
 - La vente des passeports ordinaires, des cartes CEPGL et des laissez –passer.
 - Moderniser la collecte des recettes par les Services de la Police Spéciale de Roulage et de sécurité routière;
 - Revoir à la hausse l’amende appliquée en cas d’accident de roulage si cette révision ne viole pas le Code de la circulation routière;
 - Procéder à la révision de l’ordonnance régissant le contrôle technique des véhicules ;
 - Procéder à la révision des décrets- lois portant cadre organique des établissements publics burundais et des administrations personnalisées de l’Etat pour résoudre définitivement la question des Conseils d’Administration qui grèvent les budgets de ces structures alors qu’ils ne sont pas nécessaires;
 - Instituer une amende en cas de dommage à une infrastructure publique ;
 - Taxer les véhicules de luxe importés en appliquant un montant forfaitaire et non en pourcentage pour éviter des spéculations sur la valeur du véhicule et en les définissant par rapport à leur puissance;
 - Augmenter la taxe d’immatriculation pour les véhicules et motos.

Il a été recommandé aux ministères concernés de mettre en place tous les instruments nécessaires pour que ces mesures soient mises en application.

D’autres recommandations sont:

- Mettre en œuvre le projet de construction de la Maison de la Jeunesse Africaine ;
- Vérifier que les budgets annexes concernant surtout les hôpitaux et les communes ne contiennent pas des erreurs;
- S’assurer qu’il n’y a pas d’activité prévue dans un ministère mais exécutée dans une Commune alors que la même Commune l’a prévue (éviter les doublons) ;
- Commencer la mise en oeuvre effective de la politique salariale, et s’il advenait qu’il y ait des erreurs les corriger après;
- Dans ce projet de budget, se conformer à la nomenclature prévue par la loi sur les finances publiques ;

- Amener les techniciens du Ministère des Finances à maîtriser le logiciel du budget-programme ;
- Veiller à ce que les prix des équipements ne soient pas surestimés et procéder à des achats groupés pour réduire les prix ;
- Assurer le suivi et la traçabilité des devises entrant issus du tourisme ;
- Veiller à ce que, avec l'Année 2024, le Burundi :
 - Dispose d'une industrie du fer
 - Exporte la tourbe en République Démocratique du Congo
 - Produise du marbre
- Finaliser les projets qui n'ont pas eu de financements à travers ce budget et les soumettre pour recherche de financements (Ministères en charge des TIC, de l'Environnement, de la Jeunesse, etc...);
- Accroître la capacité d'absorption du budget des projets ayant des financements pour qu'il n'y ait pas qui tombent en annulation.

2. Plan d'Actions de l'Allocation Prévention et Résilience – Années Fiscales 2024-2026, présenté par le Ministre des Finances, du Budget et de la Planification Economique.

Le Burundi est membre effectif de la Banque mondiale depuis 1963. Il est classé dans la catégorie des pays à faible revenu et est éligible aux différents guichets de financements de l'Association Internationale pour le Développement (IDA).

Outre les ressources de l'IDA, les pays en développement peuvent accéder aux ressources additionnelles à partir d'une fenêtre complémentaire dénommée « Fragilité, Conflit et Violence ».

Le Burundi est éligible à ce guichet qui regorge des ressources disponibles pour soutenir les efforts des pays qui s'attèlent aux politiques publiques/stratégies et programmes de développement qui s'attaquent aux facteurs de fragilité, de conflit et de violence.

L'éligibilité d'un pays est basée entre autre sur l'existence d'une stratégie nationale de prévention de conflit avec un plan d'action préparé en concertation avec la Banque Mondiale.

Le Burundi est en bonne position pour être éligible à ce financement compte tenu de l'engagement du Gouvernement à renforcer la paix et la stabilité à travers les stratégies existantes, en l'occurrence :

- (i) Le Plan National de Développement
- (ii) Le Programme National de Capitalisation de la Paix, Stabilité Sociale et Promotion de la Croissance Economique.

Toutes ces stratégies doivent être appuyées par un Plan d'actions pour leur opérationnalisation. C'est pour cette raison que ce plan d'actions a été élaboré.

Si le Burundi devient éligible, la Banque mondiale mettra à sa disposition une allocation d'environ 150 millions USD sous forme de soutien à la mise en œuvre des réformes économiques pour la période de 3 exercices budgétaires allant de 2023-2026.

Pour l'exercice budgétaire 2023-2024, une allocation d'au moins 50 millions USD pourrait être décaissée.

Après échange et débat, le Conseil des Ministres a **adopté** ce plan d'actions et a formulé, entre autres recommandations de:

- Etudier un format qui bâtit une diaspora solide sans exclusive qui participe réellement au développement du Burundi ;
- S'assurer que le plan d'actions proposé est sur les standards recommandés par la Banque Mondiale.

3. Divers

Son Excellence le Président de la République a porté à la connaissance des membres du Gouvernement que les descentes qu'ils ont effectuées au début de l'Année 2023 ont été beaucoup appréciées par la population.

Il leur a demandé d'organiser une autre descente avant le début de l'année budgétaire 2023/2024 (c'est-à-dire avant le 1^{er} juillet 2023) pour écouter encore une fois les doléances de la population et y apporter des réponses.

Fait à Bujumbura, le 17 avril 2023

Le Secrétaire Général de l'Etat et Porte Parole

Prosper NTAHORWAMIYE

Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement

Direction de la Communication

www.mae.gov.bi

Twitter: @MAEBurundi